



POST-CONFERENCIA DE DANIEL INNERARITY, realizada el 24 de abril de 2024

Un pequeño grupito nos reunimos como siendo habitual una semana después de la conferencia impartida, en este caso, por Daniel Innerarity el 17 de abril de 2024, con el título “Sobrevivirá la democracia a la Inteligencia Artificial (IA)”. El siguiente texto refleja las reflexiones compartidas en el grupo a la luz de la conferencia, no pretende ser un resumen de las propuestas del ponente.

La primera conclusión es que **la conferencia ha merecido la pena para todos los asistentes**, resaltando la capacidad de comunicación del ponente y el modo accesible como presentó un tema tan complejo como éste. Además su postura de **confianza en la inteligencia humana** cuajó en un auditorio que llegaba a la sala cargado de miedos e incertidumbres con este tema.

Frente a la IA que en los problemas que están bien estructurados y son muy claros, las máquinas lo hacen muy bien, **la inteligencia humana es capaz de tomar decisiones con pocos datos y con un enorme sentido común**, capaz de integrar el contexto tan diverso en cada decisión. Además, los algoritmos miran al pasado y ofrecen decisiones que no pueden nunca tener en cuenta la capacidad creativa, impredecible y de cambio de los humanos, la humanidad está en continuo progreso, el cambio es disruptivo en la sociedad, el espíritu sopla donde quiere en lenguaje cristiano. El hemisferio derecho del cerebro humano no será fácilmente reproducido en IA nunca, es el mundo de la creatividad y la intuición.

De todos modos es de **resaltar los logros y aportaciones positivas de la IA** en el terreno de la sanidad por ejemplo. Se trata de un buen instrumento pero en manos humanas que pueden hacer un uso también para intereses particulares, incluso contra el propio hombre.

Abordamos algunas de las preocupaciones que la IA nos trae, como el **alejamiento de los efectos que tienen nuestras acciones** cuando proceden de decisiones automáticas de un sistema de IA. Se amortigua la carga emocional y de ahí, la conciencia de responsabilidad personal, siendo un buen ejemplo de esto el caso de un dron que mata pero no vemos directamente el daño que está produciendo.

Otro aspecto importante es **la pérdida de confianza de los ciudadanos**. El engaño que esconden las medias verdades, la confusión creada por las falsas noticias, la pérdida de credibilidad de los medios, de los políticos, etc. Una sociedad, una cultura que pierde la confianza en sus miembros, en sus estructuras no tiene futuro. Nos preguntamos dónde queda la libertad personal y si no existen intereses ocultos, económicos, políticos... Sin embargo el ponente fue positivo respecto a la IA ante la democracia. Esta durará por la misma razón por la cual los humanos lo seguimos haciendo relativamente bien, incluso en contextos de tanta precariedad de información.

Hablamos de **la brecha digital**, especialmente con países del sur, y de cómo surge un nuevo colonialismo. Reflexionamos sobre la importancia de las administraciones para defender los

derechos de los ciudadanos frente a la presión del mercado digital y también su contribución a la formación y apoyo a los sectores más afectados por la brecha digital. Un ejemplo es la banca electrónica o la ventanilla digital de las administraciones, servicios de salud, etc.

Otro problema es **el impacto en el mundo laboral**. No es un tema nuevo, pues cada revolución industrial o tecnológica ha traído un impacto negativo asociado al empleo. Las máquinas IA hacen el trabajo más eficiente y productivo, eso es innegable, generan un valor añadido que debería permitir reducir la jornada laboral y mantener el número de trabajadores con el mismo poder adquisitivo. Sería estupendo que el hombre pueda dedicar parte de su tiempo a la cultura, el arte, la socialización, al ir liberándose de horas de la actividad laboral convencional. Este es un proceso que depende de la legislación laboral de los Estados y que no puede quedar en manos del Mercado.

La economía como tal se ve afectada por el proceso de incorporación de la IA, pero enseguida nos damos cuenta que los problemas que se generan están más relacionados con el propio modelo económico que buscan el máximo beneficio para los agentes más fuertes en el mercado y crea desigualdad y pobreza. La IA es un instrumento que aumenta todavía más las desigualdades al no ser accesible de la misma manera a todas las personas, empresas o gobiernos.

Hacemos también referencia a **la desregulación**, de cómo es muy difícil legislar frente a unas tecnologías tan cambiantes, tan dinámicas, que siempre van por delante de la capacidad del organismo legislador. La UE llega tarde a pesar de ser la primera en legislar.

Es interesante el discurso del papa Francisco en relación a la IA, MENSAJE DE SU SANTIDAD FRANCISCO PARA LA CELEBRACIÓN DE LA 7 JORNADA MUNDIAL DE LA PAZ 1 DE ENERO DE 2024 <https://www.vatican.va/content/francesco/es/messages/peace/documents/20231208-messaggio-57giornatamondiale-pace2024.html>